

Teoría y Praxis

Año 11, núm. 18, diciembre 2015 • Cozumel, Quintana Roo, México • Publicación semestral • ISSN 1870-1582

DOI: 10.22403/UQR00MX/TYP18



Turismo

Administración
y Negocios



Recursos
Naturales



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO
“Fructificar la razón: trascender nuestra cultura”

Directorio

Mtro. Ángel Ezequiel Rivero Palomo
Rector

Mtro. Jorge Alberto Chan Cob
Secretario General

Lic. Víctor Emilio Boeta Pineda
Abogado General

Dr. Alejandro Alvarado Herrera
Coordinador Interino de la Unidad Académica Cozumel

Dr. Alejandro Palafox Muñoz
Encargado del Despacho de la División de Desarrollo Sustentable

Mtra. Alma Rosa Macías Ramírez
Secretaria Técnica de Docencia

Dr. Alfonso González Damián
Secretario Técnico de Investigación y Posgrado

Dra. Gabriela Castillo Navarro
Jefa del Departamento de Desarrollo de Competencias Básicas

Dra. Martha Angélica Gutiérrez Aguirre
Jefa del Departamento de Ciencias y Humanidades

Teoría y Praxis / Turismo, Negocios y Recursos Naturales es una publicación semestral patrocinada por la División de Desarrollo Sustentable de la Universidad de Quintana Roo. Año 11, núm. 18, julio-diciembre de 2015. Las opiniones expresadas en esta revista son responsabilidad exclusiva de los autores, por lo que la Revista y la institución patrocinadora no asumen responsabilidad alguna por ellas. Se autoriza la reproducción parcial o total de los trabajos publicados siempre y cuando se cite la fuente o se tenga permiso de los editores.

ISSN: 1870-1582

DISTRIBUCIÓN Y CORRESPONDENCIA

Unidad Académica Cozumel de la Universidad de Quintana Roo
Avenida Andrés Quintana Roo, esquina con 110 Sur
Col. San Gervasio, 77642
Cozumel, Quintana Roo, México
Tel. / Fax + 52 (987) 8 72 90 00
E-mail: teoriaypraxis@uqroo.mx / alejandro.palafox@gmail.com

INDEXADA POR

Sistema Regional de Información en Línea para Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal, México (Latindex) • Dialnet, Universidad de La Rioja, España • e-Revistas, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, España • Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades, México (CLASE) • Índice de Revistas Latinoamericanas en Ciencias (Periódica) • Centre International de Recherches et d'Etudes Touristiques (CIRET) • Directory of Open Access Journal, Estonia (DOAJ) • Actualidad Iberoamericana, Chile

Diseño de interiores, portada y cuidado de la edición: Alfa/Zeta
Floresncia 226, col. Italia, 77035, Chetumal, Q. R. E-mail: zet.alfa@gmail.com

Teoría y Praxis

Año 11, núm. 18, diciembre 2015 • Cozumel, Quintana Roo, México • Publicación semestral • ISSN 180-1582

Comité Editorial

- Dr. Emilio Arriaga Álvarez (Universidad Autónoma del Estado de México)
- Dr. Ludger Brenner (Universidad Autónoma Metropolitana)
- Dra. Lilia Zizumbo Villarreal (Universidad Autónoma del Estado de México)
- Dra. Nora Bringas Rábago (Colegio de la Frontera Norte)
- Dra. Rosana Guevara Ramos (Universidad Autónoma Metropolitana)

Comité Científico

- Dr. Alejandro Alvarado Herrera (Universidad de Quintana Roo)
- Dr. Carlos Mario Amaya Molinar (Universidad de Colima)
- Dr. Edmundo Andrade Romo (Universidad de Guadalajara)
- Dr. Salvador Antón Clavé (Universitat Rovira i Virgili)
- Dra. Lucinda Arroyo Arcos (Universidad de Quintana Roo)
- Dr. Francisco Bautista Zúñiga (Universidad Nacional Autónoma de México)
- Dra. Judith Cavazos Arroyo (Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla)
- Dr. Adrián Cervantes Martínez (Universidad de Quintana Roo)
- Dra. Rosa María Chávez Dagostino (Universidad de Guadalajara)
- Dr. Milton Coca (Universidad Católica Boliviana “San Pablo”)
- Dr. Alejandro Collantes Chávez-Costa (Universidad de Quintana Roo)
- Dr. Tomás Cuevas Contreras (Universidad Autónoma de Ciudad Juárez)
- Dr. Allen Cordero Ullate (Universidad de Costa Rica – FLACSO)
- Dra. Erika Cruz Coria (Universidad de Quintana Roo)
- Dra. Luz Elena Cornejo (Universidad de La Serena)
- Dr. Rafael Currás Pérez (Universidad de Valencia)
- Dra. Magalí Daltabuit Godás (Universidad Nacional Autónoma de México)
- Dr. Rodrigo Espinoza Sánchez (Universidad de Guadalajara)
- Dr. Oscar Frausto Martínez (Universidad de Quintana Roo)
- Dra. María Alejandra Gazzera (Universidad Nacional del Comahue)
- Dr. Salvador Gómez Nieves (Universidad de Guadalajara)
- Dr. Alfonso González Damián (Universidad de Quintana Roo)
- Dr. Manuel González Herrera (Universidad Autónoma de Ciudad Juárez)

Dr. Roberto Guimarães
Dra. Noemí Josefina Gutiérrez (Universidad Nacional del Comahue)
Dra. Martha Angélica Gutiérrez Aguirre (Universidad de Quintana Roo)
Dr. Alfonso Jiménez Martínez (Universidad Autónoma de Guerrero)
Dr. Yoram Krozer (University of Twente)
Dr. Sergio Lagunas Puls (Universidad del Caribe)
Dra. Maribel Lozano Cortés (Universidad de Quintana Roo)
Dra. Aurora Irma Máynez Guadarrama (Universidad Autónoma de Ciudad Juárez)
Dra. Marilú Mejía López (Universidad de Quintana Roo)
Dr. Luis Manuel Mejía Ortiz (Universidad de Quintana Roo)
Dra. Magaly Mendoça (Universidade Federal de Santa Catarina)
Dr. Neptalí Monterroso Salvatierra (Universidad Autónoma del Estado de México)
Dr. Juan Carlos Monterrubio Cordero (Universidad Autónoma del Estado de México)
Dra. Maribel Osorio García (Universidad Autónoma del Estado de México)
Dr. Carlos Alberto Pérez Ramírez (Universidad Autónoma del Estado de México)
Dr. Enrique Propín Frejomil (Universidad Nacional Autónoma de México)
Dr. Hugo Romero (Universidad de Chile)
Dr. Inocencio Raúl Sánchez Machado (Universidad Central de Las Villas)
Dr. Luis Carlos Santander Botello (Universidad de Quintana Roo)
Dr. Romano Segrado Pavón (Universidad de Quintana Roo)
Dra. Ana Pricila Sosa Ferreira (Universidad del Caribe)
Dr. Marcelino de Souza (Universidade Federal do Rio Grande do Sul)
Dr. Jobst Wurl (Universidad Autónoma de Baja California Sur)

Editor responsable

Alejandro Palafox Muñoz

Editora asociada

María Eugenia Varela Carlos

SUMARIO

Presentación

ALEJANDRO PALAFOX MUÑOZ

7

ARTÍCULOS



Revisión sistémica de artículos de capital intelectual como generador de innovación en turismo de salud

9-34

SONIA GUADALUPE ZERMEÑO-FLORES
TOMÁS CUEVAS-CONTRERAS



La competitividad turística en la literatura académica a principios del siglo XXI

35-77

CARLOS MARIO AMAYA MOLINAR / ILEANA OCHOA LLAMAS
NEL CRISTIAN SCHMIDT CORNEJO



La percepción cognitiva de los recursos naturales y medioambientales como factor interviniente en la imagen afectiva del destino turístico

79-100

LUCIO HERNÁNDEZ-LOBATO / MARÍA MAGDALENA SOLÍS-RADILLA
HÉCTOR TOMÁS PASTOR-DURÁN



El Estado y los megaproyectos turísticos
El caso de Cabo Pulmo, Baja California Sur, México

101-129

MARIEL VERÓNICA MASSÉ MAGAÑA
CELIA GUZMÁN HERNÁNDEZ



**Estructura diamétrica de árboles en potreros
de la región Bajo Mixe, Oaxaca**

ALFONSO JUÁREZ GARCÍA
JERÓNIMO SARAGOS MÉNDEZ

131-151



**Diversidad de las hidromedusas (Cnidaria) de la
región nerítica del sureste de Tamaulipas, México**

MARTHA ANGÉLICA GUTIÉRREZ-AGUIRRE / VÍCTOR HUGO
DELGADO-BLAS / ADRIÁN CERVANTES-MARTÍNEZ

153-167

Presentación

Teoría y Praxis cumple diez años de difundir el conocimiento científico en las áreas de turismo, negocios y recursos naturales. A lo largo de esta década, la revista ha dado pasos certeros en su consolidación a través de su indexación nacional e internacional.

Este número abre con un artículo de Sonia Guadalupe Zermeño-Flores (de la Universidad Estatal de Sonora) y Tomás Cuevas-Contreras (de la Universidad Autónoma de Ciudad Juárez) que evalúa y analiza artículos relacionados con el concepto de capital intelectual, lo cual permitió a los autores desarrollar una revisión sistémica de las fuentes de información que tratan este tema. Los criterios de selección de la literatura elegida tuvieron su fundamento en el factor de impacto de la revista, la actualidad del tema y el idioma. A pesar de la enorme cantidad de artículos que examinaron, recomiendan una revisión más exhaustiva con el propósito de generar confianza y aceptación de ese concepto en el ámbito académico.

Carlos Mario Amaya, Ileana Ochoa y Nel Cristian Schmidt, de la Universidad de Colima, ofrecen una investigación sobre una serie de trabajos desarrollados a lo largo y ancho del planeta en torno al tema de la competitividad turística. Los mueve el propósito de analizar la conceptualización, los modelos teóricos, los métodos y técnicas de investigación empleadas, así como las variables e indicadores construidos y los resultados obtenidos respecto de esta problemática.

Por su parte, académicos de la Universidad Autónoma de Guerrero presentan el artículo “La percepción cognitiva de los recursos naturales y medioambientales como factor interviniente en la imagen afectiva del destino turístico” y centran su investigación en Acapulco, Guerrero. Desde la perspectiva de la demanda, Lucio Hernández-Lobato, María Magdalena Solís-Radilla y Héctor Tomás Pastor-Durán plantean que existe una influencia directa y positiva de los recursos naturales y medioambientales de la dimensión cognitiva sobre la dimensión afectiva de la imagen del sitio. Soportan sus postulados en un estudio empírico sobre turistas nacionales vacacionando en el puerto de Acapulco.

Mariel Massé y Celia Guzmán, de la Universidad Autónoma del Estado de México, enfocan su trabajo en la relación entre el Estado y la empresa española

Hansa Urbana Investments, relación que ha buscado construir el megaproyecto turístico Cabo Pulmo en Baja California Sur, en las inmediaciones del Parque Nacional Cabo Pulmo. En este sentido, aseguran que el Estado ajusta sus políticas para el impulso del desarrollo de complejos turísticos, cediendo a la presión de los organismos internacionales que dictan el modelo turístico a seguir y establecen un modo de producción hegemónico. La investigación se sustenta en las concepciones de Estado, poder político y relaciones sociales.

Del Colegio de la Frontera Sur, Alfonso Juárez y Jerónimo Saragos presentan el trabajo “Estructura diamétrica de árboles en potreros de la región Bajo Mixe, Oaxaca”. Los investigadores afirman que la estructura y la composición de los potreros tienen como base árboles que se encuentran dispersos en el paisaje rural. Para su análisis, realizaron un inventario de todos los árboles presentes en dos potreros que sirvieron como casos de estudio. Los resultados indican tanto diferencias en la distribución diamétrica de los dos potreros, como la predominancia de especies arbóreas de diámetros mayores (lo cual quiere decir que hay más árboles adultos, lo que a su vez remite a la existencia de pocos árboles jóvenes y limita la capacidad de regeneración de las especies encontradas).

Finalmente, Martha Gutiérrez-Aguirre, Víctor Delgado-Blas y Adrián Cervantes-Martínez, de la Universidad de Quintana Roo, estudian algunos indicadores de la estructura de la comunidad de hidromedusas que habita en la región nerítica del sureste de Tamaulipas. Llevaron a cabo colectas de noviembre de 1990 a octubre de 1991 en cinco estaciones por medio de arrastres superficiales circulares, registrándose 22 especies, pertenecientes a 19 géneros, 14 familias y cinco subclases. La máxima densidad de hidromedusas se observó a finales de la temporada de secas, mientras que los mayores índices de equidad y diversidad se presentaron en la época de lluvias, cuando las especies dominantes prácticamente se ausentaron.

Alejandro Palafox Muñoz
Editor responsable